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Лилиана Николаевна Афанасьева является председателем Няндомской мест-
ной молодежной общественной организации «Дель арте» (Театр образов), 
цель которой – развитие любительского театра в городе и районе.
На протяжении многих лет она является режиссёром молодёжного театраль-
ного коллектива. Преподаёт уроки сценической речи, актёрского мастерства, 
сценической пластики, работает над методической темой «Применение си-
стемно-художественного подхода на уроках актёрского мастерства».

Лилиана Николаевна оказывает методическую помощь организаторам куль-
турных мероприятий Няндомского района. Является членом областного твор-
ческого объединения театральных руководителей, ежегодно организует и 
проводит районные фестивали художественного слова «Любимый Север», 
конкурс чтецов «Живая классика» в рамках областной конференции «Юность 
Поморья», помогает другим общественным организациям города.

Афанасьева 
Лилиана Николаевна, 
председатель Няндомской местной 
молодежной общественной организации «Дель арте», 
Няндомский район
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Лилиана Николаевна постоянно работает над пополнением и совершенство-
ванием материально-технической базы молодёжного коллектива «Дель арте»: 
создаёт архив сценических музыкальных аудиозаписей, есть библиотека пьес 
и сценариев для различных возрастных групп. Регулярно расширяется и попол-
няется комплект сценических костюмов, приобретается аппаратура для более 
качественного показа театральных постановок.
 
В июне 2013 года молодёжная организациея «Дель арте» выиграла областной 
проект «Театр детям северной глубинки». Благодаря финансированию проекта 
были организованы благотворительные выезды с театральными постановка-
ми, проводились мастер-классы среди творческих школьных коллективов по-
селковых объединений. 

Для Лилианы Николаевны характерно постоянное стремление к совершен-
ствованию мастерства: она неоднократно проводила мастер-классы по разви-
тию актерского мастерства для детей и подростков. Её ученики – участники и 
призёры российских, районных, межрайонных и областных конкурсов художе-
ственного слова, фестивалей театральных коллективов. Они активно участву-
ют во всех социально значимых мероприятиях города и района, показывают 
спектакли для детей и подростков Няндомского района, развивают в подраста-
ющем поколении города и района чувства доброты, справедливости, взаимо-
выручки, милосердия.

Лилиана Николаевна распространяет свой опыт работы на городском, район-
ном и областном уровне, сотрудничает со многими творческими организация-
ми района и области. Состоит в областном союзе педагогов и руководителей 
театральных коллективов (Архангельский областной Дворец дополнительного 
образования), ежегодно организует и проводит районные фестивали теа-
трального творчества.

В 2012 году она награждена благодарностью министерства по делам молодёжи 
и спорту Архангельской области за достигнутые успехи в реализации государ-
ственной молодёжной политики на территории Архангельской области. Имеет 
благодарственные письма за проявленную творческую активность и подго-
товку участников творческих фестивалей «Солнечный круг», «Радуга жизни», 
«Северная жемчужина», работает с театральными студиями Няндомского же-
лезнодорожного техникума и Няндомской школы-интерната для детей с огра-
ниченными возможностями. Имеет награды комитета по культуре администра-
ции Архангельской области и Няндомского муниципального района.
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С десяти лет жизнь Дмитрия связана со спортом: он одним из первых стал посещать 
новую секцию рукопашного боя в городе Новодвинске «Юниор», прошел все ступени 
спортивного мастерства. Сегодня Дмитрий Александрович – мастер спорта по одному 
из видов восточных единоборств – кобудо. Является обладателем черного пояса, неод-
нократно был победителем и призером российских и международных соревнований.

Его жизнь тесно связана с ОДСО «Юниор». Сначала – ученик, затем – судья и тренер. 
По личной инициативе он является постоянным организатором внутриклубных сорев-
нований. Неоднократно представлял команду клуба «Юниор» на Российских соревно-
ваниях. Его воспитанники (в настоящее время их более 50 человек) добиваются отлич-
ных результатов. 
Тренерство в ОДСО «Юниор» – это личный вклад Дмитрия Александровича в поддерж-
ку спорта и здорового образа жизни подрастающего поколения. По примеру своего 
тренера дети стремятся достичь результатов благодаря упорному труду, познать себя, 
свои возможности, воспитать выдержку и силу воли, самосовершенствоваться. 
Помимо занятий кобудо Дмитрий постоянно организует походы с ребятами на при-
роду, культурно-массовые мероприятия (например, он придумал ежегодную премию 
«Юниор» по результатам учебного года для лучших и отличившихся спортсменов, кон-
курс на лучшее сочинение на тему «Кобудо в моей жизни»), экскурсии.
Благодаря своей деятельности Дмитрий известен не только в своем родном городе 
Новодвинске, но и за его пределами, поскольку постоянно организует участие своих 
воспитанников на областных соревнованиях в Архангельске, Северодвинске, Котласе, 
Онеге и на всероссийских соревнованиях в Москве. 

Бедило Дмитрий Александрович, 
тренер ОДСО «Юниор», г. Новодвинск
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Вешнякова Валентина Васильевна – заведующая отделением для дневного 
пребывания особенных клиентов. Клиентами отделения являются совершен-
нолетние инвалиды с психическими расстройствами. 

Отделение было открыто в 2005 году. Коллектив под руководством Валентины 
Васильевны создал благоприятную обстановку для подопечных старшего и мо-
лодого поколения, улучшилась материальная база и санитарное состояние от-
деления. 
Так, для подопечных старшего поколения в отделении регулярно проводятся 
концерты, лекции и беседы на интересные, познавательные темы, мастер-клас-
сы, уроки рукоделия, танцевальные вечера. Организовано посещение боулинга, 
различных экскурсий, посещение выставок и других городских мероприятий. 
Кроме того в отделении создан хор «Сударушки», состоящий из подопечных 
старшего поколения. Концерты коллектива, посвящённые наиболее значимым 
праздникам и датам, проходят как в стенах отделения, так и в других учрежде-
ниях города.
Для подопечных молодого поколения в отделении проводятся занятия по раз-

Вешнякова Валентина Васильевна, 
заведующая отделением муниципального 
бюджетного учреждения «Центр помощи 
совершеннолетним подопечным», г. Архангельск
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витию интеллектуальных и творческих способностей: игры и викторины, изго-
товление поделок с использованием различных техник, занятия, развивающие 
эрудицию и расширяющие кругозор. Подопечные отделения посещают культур-
но-массовые и развлекательные мероприятия: беседы, концерты, экскурсии, 
выставки. 

В компьютерном классе ежедневно проводятся индивидуальные занятия для 
повышения компьютерной грамотности. Подопечные осваивают основные на-
выки работы на компьютере, стандартный пакет программ, текстовые и графи-
ческие редакторы. Также в работе используются развивающие компьютерные 
программы, направленные на тренировку памяти, логическое мышление и вни-
мательность. В общественном кафе проводятся мастер-классы и кулинарные 
шоу-викторины. В трудовой мастерской организованы занятия по выжиганию по 
дереву, выпиливанию лобзиком. Еженедельно проводятся репетиции вокальной 
группы «Улыбка», состоящей из подопечных молодого поколения.

Главным Валентина Васильевна считает повышение качества и культуры об-
служивания своих подопечных. Любую работу можно исполнять формально, 
не вкладывая в нее особого смысла, но это не про Валентину Васильевну, она 
не привыкла так работать. Находить компромиссное решение в спорных си-
туациях, уважительно относиться к мнению другого человека, каким бы оно 
ни было, повышать свой профессиональный уровень, раскрыть творческий по-
тенциал, уделить внимание каждому клиенту и сотруднику – все эти качества 
свойственны ей.
Специалисты отделения во главе с Валентиной Васильевной стремятся научить 
своих подопечных созерцать мир и воспринимать его в ярких красках, почув-
ствовать себя счастливее и увереннее в жизни.
Валентина Васильевна постоянно стремится к обеспечению образцовых пока-
зателей работы отделения, она внимательна и корректна, но одновременно тре-
бовательна к себе и сотрудникам. Это профессионал с большой буквы и уважа-
емый всеми человек.

За добросовестное и творческое отношение к работе неоднократно поощрялась 
благодарностями и почетными грамотами департамента здравоохранения и со-
циальной политики мэрии города Архангельска, благодарностью Архангельско-
го областного Собрания депутатов.
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Глафира Александровна с 2001 года возглавляет ТОС «Надежда». На счету у 
ТОСа много полезных дел на благо деревенских жителей. Вот некоторые из 
них: защита Сергоозера, реконструкция линии электропередач, содействие 
жителям деревень в обмене паспортов, медицинских полисов, в получении 
удостоверений ветеранов войны, справок по социальной льготе, заполнению 
заявлений по монетизации льгот и др. 

ТОС «Надежда» активно участвует в конкурсе проектов «Сельская инициатива». За 
эти годы ТОС защитил и реализовал три проекта.

Первый проект – «Чистый родник – источник здоровья», в результате которого созда-
ны два родника для забора чистой воды. В реализации проекта участвовало 50 жите-
лей деревни.
Второй проект – «Обелиск», благодаря которому в деревне Ивакинской возведен 
гранитный обелиск в память о земляках – участниках Великой Отечественной войны. 
На торжественной церемонии открытия обелиска присутствовали не только местные 
жители, но и многие другие жители района. Почетными грамотами были награждены 
ТОС «Надежда» и участники проекта.

Егорова Глафира Александровна, 
председатель ТОС «Надежда», 
Коношский район
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Третий широкомасштабный проект – «Вспомним всех поименно», в результате реа-
лизации которого осуществилась 60-летняя мечта жителей деревень Валдеевского 
куста о настоящем мемориале в память о погибших земляках. 
Решение важных проблем сельчан и реализация проектов удается ТОСу «Надежда» 
благодаря инициативе самих сельчан, тесному сотрудничеству ТОСа с властями всех 
уровней, партнерским отношениям более чем с 40 службами района. Вся повседнев-
ная работа ТОСа за 12 лет обобщена наглядно в альбомах, папках, фотографиях, во 
многих публикациях районных газет, дисках и фильме «Вспомним всех поименно». 
Глафира Александровна, как руководитель ТОСа, принимала участие в 15-ти меро-
приятиях по ТОСовскому движению. В клубе лидеров местного самоуправления при 
администрации области, в трех международных конференциях, на обучающих семи-
нарах в разных районах области она делилась опытом своей работы. 

15 декабря 2005 года Глафира Александровна была избрана председателем районной 
организации инвалидов. В работе с инвалидами очень пригодился опыт партнерских 
отношений, наработанный ТОСом с множеством организаций района и администра-
ций различного уровня. Проводится большая целенаправленная работа с инвалида-
ми по защите их законных прав и интересов в суде, администрациях и учреждениях. 
Важное внимание в организации уделяется проведению культурного досуга и разви-
тию творчества инвалидов. В организации накоплен большой опыт в проведении де-
кады инвалидов, подготовки к фестивалям «Крылья души» и «Радуга жизни». 

Глафира Алесандровна выступает в суде в качестве представителя или третьей сто-
роны, практикует встречи с адвокатами, прокурорами, судебными приставами. Два 
раза в неделю ведется прием по важным жизненным проблемам людей с ограничен-
ными возможностями. Инвалиды доверяют районной организации РОВОИ, которая 
ни одну проблему не оставит без внимания. Проводится большое количество инте-
ресных мероприятий с инвалидами и пожилыми людьми в сотрудничестве с руко-
водством комплексного центра социального обслуживания. Коношская РОВОИ и ее 
председатель награждены множеством наград и поощрениями.

Глафира Александровна имеет большой опыт работы в муниципальном Совете, явля-
ется депутатом муниципального Совета МО «Вохтомское» и депутатом муниципально-
го Совета муниципального Совета МО «Коношский муниципальный район». Главное в 
ее программе – работа для людей Коношского района, защита законных интересов 
и прав инвалидов, пожилых людей, ветеранов, пенсионеров и всех тех, кто нуждает-
ся в помощи и поддержке. Глафира Александровна принимает активное участие в 
работе трех общественных советов: при Коношском КЦСО, районной центральной 
больницы и отдела культуры администрации муниципального образования «Коно-
шский муниципальный район». ТОС «Надежда» и председатель ТОСа Глафира Алек-
сандровна имеет много наград и поощрений. В 2011 году вручен диплом «Лучший 
активист ТОСа Архангельской области». 
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Любовь к морю, которая зародилась еще в далекой юности, объединила Игоря Ти-
мофеевича и других не равнодушных к морю жителей Вельска, в местную обще-
ственную организацию «Вельский военно-морской клуб», который был органи-
зован в 2000 году. Он объединил моряков нескольких поколений для сохранения 
вековых традиций российского флота. Клуб, председателем которого был избран 
Игорь Тимофеевич, ведет большую работу по популяризации флота среди допри-
зывников, оказывает поддержку ветеранам, организовывает встречи с ветерана-
ми войны, флота и труда, способствует развитию музейного дела. Одним из зна-
чимых мероприятий клуба является увековечение памяти выдающихся моряков, 
уроженцев Вельска и Вельского района, в частности вице-адмирала В.Г. Кичева. 

Результатом этой работы стало открытие 27 июля 2007 года в деревне Бучнево 
Вельского района, на родине вице-адмирала, обелиска в его честь. А еще через 
два года, 14 июля 2009 года, там же был открыт мемориал Воинам России. Большое 
участие в этом принимал и Игорь Тимофеевич. Теперь каждый год члены клуба в 
день памяти вице-адмирала В.Г. Кичева встречаются в доме-музее, который был 
организован на родине нашего земляка, и вместе с кадетами возлагают цветы к 
обелиску.

Звягин Игорь Тимофеевич, 
председатель «Клуба ВМФ», 
активист военно-патриотического клуба 
«Отечество», г. Вельск
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Ежегодно в день ВМФ клуб при непосредственном участии председателя проводит 
праздничное построение и митинг моряков в парке Победы с возложением венков 
и цветов, шествие колонны по центральным улицам города и концерты. 
В феврале 2002 года Вельским военно-морским клубом совместно с Домом детско-
го творчества был организован морской кадетский класс. Кадеты изучают историю 
флота, строевую подготовку, основы военной подготовки. Занятия в этом классе 
наряду с другими преподавателями ведет и Игорь Тимофеевич. Вельские кадеты 
– участники городских и районных мероприятий, занимают призовые места в стро-
евых смотрах, ежегодно возглавляют автопробег «Победа», участвуют в зональных 
и региональных конкурсах. Они не раз выезжали на конкурсы в Северодвинск, 
Санкт-Петербург, Североморск. Сам Игорь Тимофеевич является постоянным пред-
ставителем клуба на всех значимых встречах моряков российского флота. 
В 2010 году на базе техникума при содействии местной общественной организа-
ции «Клуб ВМФ» был создан военно-патриотический клуб «Отечество». В работе 
клуба выделяются следующие основные направления: подготовка студентов к во-
енно-спортивной игре «Салют» и службе в армии и флоте, повышение престижа 
армии и флота, проведение тематических мероприятий для студентов техникума и 
учащихся города и района, участие в поисковом отряде «Вель», проведение встреч 
с ветеранами ВМФ. Основными целями и задачами клуба являются пропаганда 
здорового образа жизни, подготовка юношей к службе в Вооруженных Силах РФ, 
повышение уровня физической и технической подготовки, молодежи.
В 2013 году клуб «Отечество» получил грант на улучшение материально-техниче-
ского обеспечения. Также он участвовал в разработке еще одного проекта «Слу-
жить Отечеству», который, в первую очередь, предусматривает сохранение памяти 
выдающихся земляков-моряков, популяризацию российского культурно-историче-
ского наследия флота.
Игорь Тимофеевич является инициатором встреч студентов, школьников города и 
района с военными моряками, участниками Отечественной войны и тружениками 
тыла. Только за один 2012-2013 учебный год клуб «Отечество» посетили более 500 
студентов и школьников не только города, но и района. Членами клуба было прове-
дено более 300 экскурсий для разных возрастов. 
Клуб стал не только центром патриотического воспитания подрастающего поколе-
ния, но и экспериментальной площадкой для педагогов. Там проводятся конферен-
ции, круглые столы по патриотическому воспитанию подрастающего поколения. 
Игорь Тимофеевич Звягин неоднократно избирался депутатом Вельского город-
ского и районного Совета депутатов, за свой труд и общественную работу награ-
ждался медалями и грамотами. Он имеет медали «Ветеран труда», «За доблестный 
труд в ознаменование 100-летия В.И. Ленина», «300 лет Российскому флоту», «70 
лет Краснознаменному Северному флоту», «75 лет Краснознаменному Северному 
флоту», «100 лет подводному флоту России», «100 лет адмиралу флота Советского 
Союза Кузнецову Н.Г.», знак «Фронтовик 1941-1945». 
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Ольга Владимировна работает в отделении формирования здорового жизненно-
го стиля в Центре «Душа» с 2007 года. Ее деятельность направлена на формиро-
вание здорового образа жизни у несовершеннолетних и учащейся молодежи, а 
также на развитие у них навыков безопасного поведения в ситуациях, связанных 
с риском приобщения к употреблению психоактивных веществ. 

Свою деятельность Ольга Владимировна осуществляет по нескольким направ-
лениям: проведение профилактических занятий с несовершеннолетними и 
учащейся молодежью, просветительская работа с родителями, методическая 
работа с педагогами, волонтерская деятельность, работа со СМИ. Ольга Влади-
мировна принимала активное участие в создании профилактической програм-
мы «Мой выбор – здоровье». Занимается разработкой программ для детских 
оздоровительных лагерей. 
Профилактическая работа, которую проводит Ольга Владимировна, строится 
на основе уважения к личности каждого ученика с учетом индивидуальных, воз-
растных и психологических особенностей. 

Кенозерова  Ольга Владимировна, 
социальный педагог Центра защиты 
прав несовершеннолетних «Душа», 
г. Архангельск
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С октября 2007 года Ольга Владимировна является руководителем волонтерско-
го движения Центра «Душа» на базе Архангельского индустриально-педагогиче-
ского колледжа. За это время были проведены следующие мероприятия:
• ежегодное проведение брейн-ринга «Здоровье. Красота. Гармония» для сту-

дентов средних учебных заведений и учащихся образовательных учрежде-
ний города;

• организация и проведение ежеквартальных профилактических тематиче-
ских акций с театрализованным представлением «Выбери путь – выбери 
жизнь»; 

• ежегодное проведение тематического профилактического мероприятия 
КВН, посвященного Дню Здоровья для студентов средних учебных заве-
дений;

• организация и проведение различных уличных акций «Алкостоп», «Губи-
тельная сигарета», «НаркоНет»;

• совместное проведение мероприятий для молодежи со специалистами Об-
ластного клинического центре по профилактике и борьбе со СПИД и инфек-
ционными заболеваниями (шествие, посвященное Дню памяти умерших от 
СПИДа, тематические акции, посвященные Дню борьбы со СПИДом);

• проведение обучающих занятий с волонтерами, главная цель которых – пе-
редача имеющихся знаний по профилактике зависимостей. 

С 2012 года Ольга Владимировна является исполняющей обязанности заведу-
ющей отделением формирования здорового жизненного стиля. Отделение под 
ее руководством регулярно проводит различные акции, участвует в проектах, 
активно взаимодействует с учреждениями и организациями города, занимаю-
щимися профилактикой наркомании, токсикомании и алкоголизма.
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Марина Валерьевна стояла у истоков организации работы опеки и попечи-
тельства в городе Архангельске. По крупицам нарабатывала стандарты и 
методы работы по обслуживанию граждан, страдающих психическими рас-
стройствами. Под ее руководством в настоящее время работает 15 специали-
стов, исполняющих обязанности по сопровождению недееспособных граждан 
и граждан, находящихся на патронаже. Общее число подопечных составляет 
200 человек. 

За время работы Марина Валерьевна проявила себя как квалифицирован-
ный, ответственный и неравнодушный к чужой проблеме специалист, она не 
жалеет своих сил, а порой и своего свободного от работы времени, улучшая 
качество жизни своих подопечных. Неоднократно организовывала по выход-
ным дням уборки квартир недееспособных граждан, находившихся в психиа-
трической клинике и готовых к самостоятельному проживанию под наблюде-
нием и контролем опекунов отделения.

Марина Валерьевна проводит консультации как специалистам Центра, так и 
жителям Архангельска по вопросам установления опеки, попечительства и 

Леонардова Марина Валерьевна, 
заведующая отделением опеки, 
попечительства и патронажа Центра помощи 
совершеннолетним подопечным, г. Архангельск 
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патронажа, устройства в стационарные учреждения социального обслужива-
ния системы социальной защиты населения (дома-интернаты).

В 2004 году оказывала помощь в ликвидации последствий взрыва жилого 
дома №120 по проспекту Советских космонавтов, а именно принимала уча-
стие по организации захоронения погибших граждан, участвовала в органи-
зации опознания и выдачи вещей родственникам погибших и пострадавших.

В 2012 году участвовала в оказании помощи пострадавшим от пожара домов 
по ул. Пограничной в Исакогорском территориальном округе, а именно в орга-
низации расселения граждан, пострадавших от пожара, организации пункта 
приема гуманитарной помощи пострадавшим, распределение и выдача помо-
щи пострадавшим от пожара гражданам.

В 2014 году на базе Центра помощи совершеннолетним подопечным при 
ее участии организована работа «Школы наставников», целью которой яв-
ляется оказание помощи молодым специалистам в их профессиональном 
становлении. 

За многолетний добросовестный труд и высокий профессионализм Марина 
Валерьевна неоднократно награждалась грамотами и благодарностями Цен-
тра помощи совершеннолетним подопечным, департамента здравоохранения 
и социальной политики мэрии города Архангельска, Почетной грамотой де-
партамента социальной защиты населения Архангельской области, Почетной 
грамотой Архангельского областного Собрания депутатов, Почетной грамо-
той министерства труда, занятости и социального развития Архангельской 
области.



15

Наталья Борисовна создала в Северодвинске некоммерческую местную эко-
лого-краеведческую организацию «Будущее Поморья». Основная цель орга-
низации – просветительская деятельность в области изучения истории малой 
родины, краеведения, обеспечения экологической безопасности населения.

Под руководством Натальи Борисовны и по ее инициативе осуществлена реа-
лизация просветительских проектов «Роль Поморского Севера в истории Рос-
сии», «Поморская экология», «Поморские чтения», «Северодвинское краевед-
ческое наследие» и др.

Наталья Борисовна является автором (и соавтором) ряда историко-краевед-
ческих и историко-экологических произведений, получивших общественное 
признание. Книги издавались за счет авторов, в отдельных случаях – при гран-
товой поддержке МО «Северодвинск».

Лисниченко Наталья Борисовна, 
председатель некоммерческого партнёрства
 «Северодвинское эколого-краеведческое общество 
«Будущее Поморья», г. Северодвинск
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В 2006 году вышла эколого-краеведческая книга «Экология помора». Книга 
нашла широкий отклик у читателей Архангельска и Архангельской области 
и специалистов. Наталья Борисовна за работу над книгой была награждена 
премией общественности Архангельска «Чаша раздумий-2008» в номинации 
«Поморская культура», Ломоносовской грамотой, дипломом премии им. М.В. 
Ломоносова.

В 2009 году вышла книга «Поморская мозаика». Работа автора была высоко 
оценена не только в Архангельской области, но и за её пределами. За работу 
над книгой Наталья Борисовна награждена дипломом VIII областного конкурса 
«Книга года», дипломом лауреата IV Всероссийского конкурса «Наше культур-
ное наследие». Книга «Поморская мозаика» была признана одним из лучших 
краеведческих изданий года на всероссийском конкурсе.

За период с 2006 года НП «Будущее Поморья» осуществлена безвозмездная 
передача эколого-краеведческих материалов в учреждения образования и 
культуры Северодвинска, Архангельска, Архангельской области, Нарьян-Ма-
ра, Сыктывкара, Вологды, Мурманска и Петрозаводска.
Всего безвозмездно передано учреждениям культуры,
 образования, общественным организациям г. Северодвинска и Архангельской 
области более 1500 экземпляров книг, изданных за счет средств НП «Будущее 
Поморья». 
Наталья Борисовна ведёт активную эколого-краеведческую просветительскую 
работу: организует работу краеведческих лекториев, круглых столов для уча-
щихся школ, студентов вузов, пенсионеров. Выступает лично и организует вы-
ступления волонтеров в библиотеках, музеях, училищах, школах.
Организует проведение фотовыставок, выставок краеведческой литературы. 
Наталья Борисовна является автором нескольких пьес для молодежи, в кото-
рых затрагиваются вопросы нравственности и воспитания. В 2013 и 2014 годах 
на сцене ДК Строителей прошла пьеса «За гранью». Пьеса направлена на борь-
бу с распространением наркомании в молодежной среде. 
Ежегодно в рамках реализации различных проекто, Наталья Борисовна лично 
встречается с сотнями людей. Основная цель краеведческой работы – патрио-
тическое воспитание, формирование любви к своей малой родине.
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В 1997-2007 гг. при непосредственном участии Нины Ивановны Низовцевой, за-
нимавшей в те годы должность главного врача противотуберкулезного диспан-
сера, происходили разработка и становление качественно новой программы 
«По уменьшению распространенности туберкулеза в Архангельской области», 
основанной на лучшем российском и мировом опыте и международных реко-
мендациях. Нина Ивановна смогла создать группу специалистов-сподвижни-
ков, которые провели огромную работу не только в Архангельской области, но 
и за ее пределами. 

Изучая международный опыт и внедряя стратегию Всероссийской организации 
зжоравоохранения «Остановить туберкулез», в 2005 году Нина Ивановна Низов-
цева стала инициатором создания в Архангельской области Благотворительного 
фонда помощи больным туберкулезом (сейчас – Благотворительный фонд «Лёг-
кое дыхание»). 
Фонд был создан с целью привлечения дополнительных финансовых средств и 
поддержки Противотуберкулезной программы Архангельской области. С пер-
вых дней своего существования вся деятельность фонда была направлена на 
всестороннюю помощь и поддержку больных туберкулезом. 
В те годы фонд был единственной общественной в России организацией, зани-
мавшейся проблемами туберкулеза и поддержкой больных туберкулезом. За 
период деятельности фонда реализовано множество проектов, как российских, 

Низовцева Нина Ивановна, 
председатель Благотворительного фонда 
«Легкое дыхание», г. Архангельск
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так и международных, все они являются социальной составляющей противоту-
беркулезных мероприятий.
В 2007 году Нина Ивановна предложила программу социальной поддержки па-
циентов в виде продовольственных наборов и оплаты проезда пациентам к месту 
лечения и обратно. С 2007 по 2012 годы больные туберкулезом в Архангельской 
области получали продовольственную поддержку, что позволило большей части 
пациентов успешно завершать противотуберкулезное лечение и возвращаться к 
полноценной жизни.
В 2014 году Нина Ивановна Низовцева стала автором и руководителем россий-
ско-норвежской программы «Остановить туберкулез на Северо-западе России в 
наше время». Помимо поддержки противотуберкулезной программы Архангель-
ской области, эта программа впервые предусматривает проведение профилак-
тической работы среди здорового населения. 
Так в программу входит многокомпонентный проект «Предупрежден – значит 
защищен», предусматривающий активную информационную деятельность, раз-
витие добровольческого движения, проведение цикла обучающих семинаров 
по профилактике туберкулеза и легочных заболеваний в учебных заведениях и 
на предприятиях, популяризацию флюорографического обследования и другие 
мероприятия. 
Нина Ивановна и сотрудники благотворительного фонда подготовили более 40 
волонтеров, из которых 15 продолжают активное сотрудничество с фондом, при-
нимают участие в уличных акциях, посвященных профилактике туберкулеза и 
других легочных заболеваний, выходят в учебные заведения с профилактиче-
скими беседами, разрабатывают и распространяют информационные материа-
лы, принимают участие в организации детских праздников и выездных материа-
лов для воспитанников детского санаторного отделения Областного противоту-
беркулезного диспансера.
Личная инициатива Нины Ивановны способствует развитию сотрудничества с 
различными российскими и международными государственными и негосудар-
ственными организациями, тем самым способствуя усовершенствованию каче-
ства медицинской помощи населению Архангельской области. 

Нина Ивановна Низовцева не останавливается на достигнутом, посещает тема-
тические конференции, тренинги и семинары, участвует в заседаниях Рабочей 
группы Баренцевой программы по здравоохранению и связанными с ним соци-
альными вопросами, является членом Общественного совета по оценке каче-
ства медицинской помощи населению при Минздраве Архангельской области.
Нина Ивановна является активным общественным деятелем, умело руководит 
вверенным ей коллективом и пользуется заслуженным уважением среди своих 
коллег, пациентов и жителей Архангельска. Под руководством Нины Ивановны 
благотворительный фонд «Лёгкое дыхание» непрерывно развивается, совер-
шенствует свою деятельность и исследует новые направления работы.
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В 2011 году зародилась идея создать ТОС «Родник». Инициатором и в послед-
ствие председателем ТОСа стала Рытова Любовь Евгеньевна. Она обратилась 
в администрацию МО «Емцовское» с предложением создать территориальное 
общественное самоуправление для организации более комфортного прожи-
вания населения, благоустройства территории поселка и создания условий 
для проведения спортивных мероприятий, совместного отдыха детей и роди-
телей. К работе ТОСа стали присоединяться активные жители.

У ТОСа есть уже определённые успехи. В 2011 и 2012 годах были реализованы 
два проекта, направленные на обеспечение населения поселка Емца чистой 
питьевой водой. В процессе завершения работ по заявленным проектам реше-
ны социально-бытовые жизненно важные проблемы жителей: содержание лич-
ных подсобных хозяйств (скота), санитарно-гигиенические проблемы, решился 
вопрос с наполнением водой пожарных водоемом. 
В поселке Емца около многоквартирных домов по улицам Партизанская и Пал-
кина существовала серьезная проблема, связанная с загрязнением окружа-
ющей среды. Совместно с муниципальным советом МО «Емцовское» были ло-
кализованы несанкционированные свалки и установлены емкости под мусор у 

Рытова  Любовь Евгеньевна, 
председатель ТОС «Родник», 
Плесецкий район 
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многоквартирных домов поселка. В 2012 году была проведена работа над про-
ектом «Кто, если не мы» – по ликвидации несанкционированных свалок. 

В связи с ухудшением обстановки в сфере досуга детей ТОС «Родник» было 
принято решение о реализации проекта «Кораблик детства» в 2013 году. В по-
селке Емца есть детский сад, на тот момент на его территории располагалась 
единственная площадка для занятий с детьми дошкольного возраста, но она не 
являлась площадкой спортивно-оздоровительного характера. Модернизация 
детской площадки позволила детям заниматься спортом на свежем воздухе не 
только во время посещения детского сада, но и в свободное время. Удалось 
организовать досуг детей под присмотром взрослых и облагородить внешний 
облик посёлка.
В этом же году был претворен в жизнь многоэтапный проект «Сельский дом». 
Сельские жители живут в условиях, где нет ни театров, ни музеев, ни молодеж-
ных кафе. А люди не хотят замыкаться в стенах дома, им хочется отдохнуть в 
красивом и обустроенном помещении, где созданы условия для культурного 
отдыха и работают специалисты, которые могут организовать современный 
досуг. 

После открытия «Сельского дома» жители получат помещение, на базе которо-
го могут работать такие общественные организации, как Совет ветеранов, жен-
совет. Жители разных возрастных категорий смогут собираться в «Сельском 
доме» для общения, решения своих проблем, проведения культурно-массовых 
мероприятий. В перспективе – создание кружков по интересам, привлечение 
молодых специалистов. Дом культуры решит проблему организации культурно-
го досуга молодежи, что должно привести к снижению числа правонарушений 
на территории поселка. 
В 2014 году основой второго этапа проекта «Сельский дом» является строи-
тельство тротуара по главной улице Партизанская, которая проходит через 
весь поселок. 
Хотя ТОС «Родник» создан недавно, у жителей сформировалось положитель-
ное общественное мнение о его работе. ТОС активно взаимодействует с адми-
нистрацией и муниципальным советом МО «Емцовское». 

Реализация проектов стала позитивным результатом объединения усилий об-
щественного самоуправления и органов власти во благо всех жителей п. Емца. 
Люди увидели, что они не брошены и не забыты. Любовь Евгеньевна Рытова 
приложила все усилия к тому, чтобы они почувствовали это. 
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Несмотря на то, что Людмила Яковлевна пять лет назад вышла на заслуженный 
отдых, в родном поселении, да и во всем районе ее по-прежнему знают и стар, 
и млад. А все потому, что она более полувека является активным участником 
и помогает проводить ежегодные сельские праздники и культурно-массовые 
мероприятия. Причем делает она это с искренним энтузиазмом и совершенно 
бескорыстно.

Людмила Яковлевна ежегодно участвует в организации Петровской Ярмарки –
мероприятия, проводимого в райцентре села Карпогоры, Дня работника леса, 
Дня железнодорожника, праздников «Здравствуй, лето!», «Проводы русской 
зимы», «Проводы масленицы», семейного праздника «Мама, папа, я – дружная 
семья», «Веселые старты», «День именинника» и др. 
Кроме того Людмила Яковлевна сама организует и разрабатывает сценарии 
детских праздников, которые проводятся на территории поселения. Когда Люд-
мила Яковлевна работала в школе и была классным руководителем, то возила 
школьников на различные экскурсии: на родину Федора Абрамова в Верколу, по 
«Золотому кольцу» России.

Тихонова Людмила Яковлевна, 
активный общественный деятель 
МО «Лавельское», Пинежский район 
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Людмила Яковлевна участвует в различных районных конкурсах и акциях, спод-
вигая на это дело и молодежь. Благодаря ее усилиям вышли в свет два сборника 
стихов местных поэтов. Предисловия к этим сборникам она писала сама, после 
выхода книг были организованы встречи, которые позволили читателям и поэ-
там пообщаться. Многие жители даже и не знали о талантах своих земляков, хотя 
живут они в одном поселке и даже, может быть, на одной улице.

Людмиле Яковлевне принадлежит идея создания стелы ветеранам Великой Оте-
чественной войны: тем, кто участвовал в войне, вернулся с фронта с победой, а 
потом жил и работал в поселке. В списках 100 человек, в живых же сейчас остал-
ся только один ветеран. Идею создания такой стелы поддержала и местная ад-
министрация.
Не жалея времени и сил, Людмила Яковлевна искала родственников ветеранов 
войны, проводила работу по сбору средств не только среди односельчан, но и 
тех, кто родился в поселении, а потом уехал жить в другие города, искала спон-
соров. В результате необходимая сумма была собрана за три месяца. Защищав-
шие Родину земляки не будут забыты.

Можно назвать Людмилу Яковлевну и местным краеведом – на протяжении мно-
гих лет она собирает материалы по истории поселка и поселковой школы.
Она старается помочь каждому земляку, попавшему в трудную жизненную си-
туацию, добрым словом, грамотным советом, а иногда и материально. Людми-
ла Яковлевна навещает пожилых людей, которым часто не хватает внимания 
родных. А в 2008 году, когда в соседней деревне не оказалось учителя младших 
классов, она почти ежедневно проходила около пяти километров, чтобы прове-
сти занятия с детьми. А еще она – незаменимый помощник муниципальной вла-
сти и замечательная мама и бабушка.
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Малышевская Валерия Сергеевна является заместителем председателя правле-
ния ТОС «Кемский». Для создания ТОС «Кемский» Валерия Сергеевна самостоя-
тельно освоила документацию по регистрации некоммерческих организаций в 
Минюсте (устава, учредительных документов и др).

По многочисленным просьбам жителей и решением общего собрания с июня 2013 
года Валерия Сергеевна начала представлять интересы жителей Кемского поселка 
по капитальным ремонтам домов в судах. За 2013 год ею были проведены и выигра-
ны суды по капитальному ремонту в пользу жителей Кемского поселка по 14 домам. 
К Валерии Сергеевне стали обращаться жители других округов Архангельска, и она 
тоже представляла их интересы в судах. По решению суда за 2013 год в домах по ул. 
Корпусная, 9 и ул. Закемовского, 24 управляющая компания начала выполнять ре-
монтные работы. 

Победитель в номинации 
«За профессиональное 

добровольчество»

Малышевская Валерия Сергеевна, 
активист ТОС «Кемский», 
г. Архангельск
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Валерия Сергеевна проводит представительство в судах для жителей города бес-
платно. Консультирует жителей по вопросам жилья, общения с управляющими ком-
паниями, рассказывает, как обращаться с заявлениями и другими официальными 
бумагами.

Многие жители Кемского поселка, которым помогла Валерия Сергеевна, изменили 
свое отношение к социальной активности – начали понимать, что можно и нужно со-
обща изменять свою жизнь к лучшему, а все проблемные вопросы решаемы. 

В 2014 году жители ТОС «Кемский» решили улучшить и благоустроить свою террито-
рию и проголосовали на собрании за установку детской площадки и игрового ком-
плекса. Описание проекта, согласования и его защиту возложили на Малышевскую 
Валерию Сергеевну. С данным заданием она справилась и 4 июня защитила проект 
«Детская площадка». Благодаря данному проекту в Кемском поселке установлен 
новый игровой комплекс для детей и выполнена реконструкция детской площадки. 
Это позволило объединить жителей, проводить спортивные мероприятия для детей и 
различные игровые программы.
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Полина Валерьевна Медведева – активный участник общественной организа-
ции «Совет женщин МО «Октябрьское», мама троих детей. Участвует в жизни 
школы и детского сада, состоит в родительских комитетах в двух классах школы 
и детском саду, участвует в конкурсах и выставках, проводимых администраци-
ей МО «Октябрьское» и районной администрацией.

В рамках деятельности Совета женщин Полина Валерьевна участвует в бла-
готворительных акциях по сбору средств и вещей для малоимущих. Причем 
она не только сама вносит необходимые средства и вещи, но и активно при-
влекает к этому всех окружающих. Совет женщин проводил несколько благо-
творительных акций, в которых собирали средства на лечение больных детей 
(собрано 22 тыс. рублей на приобретение дорогостоящих медицинских пре-
паратов) и собирали вещи и игрушки для малоимущих семей, нуждающихся в 
поддержке (одежда и игрушки переданы детям детского сада д. Чадрома МО 
«Октябрьское»).

Медведева Полина Валерьевна, 
активист Совета женщин при главе 
администрации МО «Октябрьское», 
Устьянский район 

Победитель в номинации 
«За личную инициативу 

и готовность брать 
ответственность на себя»
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Полина Валерьевна – очень творческий человек, она организовала творческую 
мастерскую «Карамель», где изготавливает подарки ручной работы (букеты из 
конфет, поделки из кофейных зерен и пр.). Полина охотно предоставляет свои 
изделия для проведения выставок «Мир женщины», и там для всех желающих 
раскрывает секреты своего мастерства.

Одно из направлений деятельности Совета женщин МО «Октябрьское» – это 
благоустройство поселка. Постоянно проводится уборка территорий и вот уже 
второй год благоустраивается территория при входе на спортивную площад-
ку в микрорайоне «Сосенки» п. Октябрьский. Была привезена плодородная 
земля, убран мусор на площадке. Под руководством и при активном участии 
Полины Валерьевны женщины разбили клумбы, покрасили колеса, посадили 
цветы. Вместо захламленного участка появилась симпатичная ухоженная пло-
щадка. Для благоустройства данной территории Полина Валерьевна активно 
привлекала школьников (они прибирали мусор, красили, поливали цветы). В 
дальнейшем планируется сделать здесь качели и скамейки для отдыха роди-
телей с детьми.
Кроме этого Полина Валерьевна организовала благоустройство придомовой 
территории возле своего 5-ти этажного дома. Были выпилены разросшиеся 
старые кусты и деревья, разбиты клумбы около подъездов, высажены расте-
ния. При этом Полина Валерьевна организовала жителей четырех подъездов, 
а дети помогали поливать цветы. В результате двор стал красивее, а дети стали 
более ответственно относиться к труду взрослых.

В настоящее время Полина Валерьевна разрабатывает группу ВКонтакте с 
информацией о деятельности Совета женщин МО «Октябрьское», чтобы как 
можно больше людей узнавали о работе Совета женщин, и желающие могли 
обратиться за помощью или наоборот сами предложить кому-то помочь.
Полина Валерьевна своим энтузиазмом заражает окружающих, привлекает к 
деятельности Совета женщин новых людей, способствует привлечению моло-
дежи к общественной работе, творчески подходит к решению поставленных 
задач, всегда поддерживает инициативы администрации поселения и Совета 
женщин, не боится брать на себя ответственность, много сил отдает благоу-
стройству своего поселка. Можно, без преувеличения, сказать, что ее знает 
весь поселок Октябрьский.
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Алена Витальевна является инициатором большинства проектов, реализуемых 
ТОС «Белое озерко». По ее инициативе получают дорогу в жизнь проекты ТОС: 
она задумывает проекты, пишет их, ищет пути реализации, договаривается с 
предпринимателями о поддержке, организует сходы населения для обсуждения 
проектных идей. Вкладывает свое время, силы и денежные средства на реализа-
цию проектов и решение проблем жителей д. Слобода. Без ее участия не реали-
зовывался ни один проект ТОС «Белое озерко».

Алена Витальевна помогает организовывать и проводить мероприятия:

• ежегодные весенние воскресники по уборке территории у памятника воинам, 
погибшим в годы ВОВ;
• ежегодное празднование деревенского праздника «Иванов день», который от-
мечается 7 июля;
• экскурсии туристов по маршруту «Путешествие в Слободу», до 400 человек 
в год;

Поликина  Алёна Витальевна, 
ТОС «Белое озерко»,
 Виноградовский район

Победитель в номинации 
«За личную инициативу 

и готовность брать 
ответственность на себя»
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• ежегодное благоустройство территории деревни, разбивка клумбы у памятни-
ка воинам, погибшим в годы ВОВ, беседки, поклонного креста;
• ежегодное проведение конкурса «Дом образцового содержания», чествова-
ние жителей деревни.

Жители деревни Слобода избрали Алену Витальевну депутатом муниципального 
Совета МО «Осиновское». Также Алена Витальевна является членом Совета по 
территориальному общественному самоуправлению на территории МО «Вино-
градовский муниципальный район».

Алена Витальевна Поликина является активным участником семинаров, кон-
ференций. Также несмотря на то, что она работает индивидуальным предпри-
нимателем, Алена Витальевна является депутатом муниципального совета МО 
«Осиновское» и активным участником ТОС «Белое озерко» и председателем мо-
лодежно-инициативной группы «МИГ». Молодежно-инициативная группа «МИГ» 
оказывает помощь ветеранам и пожилому населению деревни, участвует в стро-
ительстве часовни, помогает в организации и проведении праздников.

Администрация МО «Виноградовский муниципальный район» и администрация 
МО «Осиновское» неоднократно выражали благодарность Алене Витальевне за 
активное участие в жизни деревни Слобода.



29

Наталья Викторовна обладает активной жизненной позицией и с 2010 года воз-
главляет Совет женщин. Основными направлениями деятельности Совета жен-
щин являются: благоустройство, поддержка и внимание воинам-интернациона-
листам, благотворительность, сотрудничество с клубом «Молодая семья».

В поселке есть парк отдыха, над которым Совет женщин ежегодно берет шеф-
ство. Под руководством и при непосредственном участии Натальи Викторовны 
ежегодно проводится уборка и озеленение территорий. Например, при входе на 
спортивную площадку микрорайона «Сосенки» был разработан и воплощен в 
жизнь проект по разбивке цветников. 

В настоящее время Совет женщин поздравляет участников боевых действий от-
крытками к 23 февраля. В 2011 году состоялось открытие мемориального камня 
в честь погибших воинов-интернационалистов. Наталья Викторовна лично раз-
рабатывала сценарий и проводила торжественное мероприятие.
Самую большую и целенаправленную работу женсовет ведет в области благотво-
рительности. В 2009 году из фонда районного женсовета была оказана адрес-

Смирнова Наталья Викторовна, 
председатель общественной организации 
«Совет женщин МО «Октябрьское», 
Устьянский район

Победитель в номинации 
«За личную инициативу 

и готовность брать 
ответственность на себя»



30

но-социальная помощь многодетным семьям, матерям-одиночкам, одиноким 
пенсионерам в сумме 31 052 рублей на проведение ремонта жилого помещения 
и приобретение предметов первой необходимости. В 2010 году организовывал-
ся благотворительный концерт «Дарите детям добро». Наталья Викторовна при-
влекла к организации концерта артистов, договорилась о безвозмездном пре-
доставлении помещения, написала сценарий и сама вела мероприятие. На со-
бранные с концерта средства (15 300 рублей) была оказана помощь 17 детям в 12 
семьях на приобретение обуви, одежды и канцтоваров для подготовки в школу. 
Круглогодично проводится акция по сбору вещей. Семьи, где подросли дети, 
отдают вещи в женсовет, а Совет женщин адресно передает их малоимущим 
семьям.

Особо животрепещущая тема – дети-инвалиды. Женсовет выявил через детскую 
консультацию две семьи, воспитывающие детей-инвалидов, которые нуждают-
ся в финансовой помощи. Был организован сбор денежных средств. За неделю 
было собрано 22 000 рублей, которые потратили на приобретение медицинских 
препаратов и оплату билетов к месту обследования ребенка-инвалида.

Традиционно в День матери, в ноябре, проходит поздравление молодых мам в 
родильном отделении Устьянской центральной районной больницы. Наталья 
Викторовна ежегодно поздравляет женщин с этим радостным событием и вру-
чает подарки, приготовленные руками членов женсовета. Совместно с отделом 
ЗАГС Наталья Смирнова в День семьи проводит вечер для юбилейных пар.
Помимо активной общественной работы Наталья Викторовна успешно ведет 
свой бизнес, направленный на развитие туризма в Устьянском районе. С 2008 
года она лично разрабатывает туристические маршруты и экскурсии по террито-
рии района, ведет активную работу по открытию частных гостевых домов, кон-
сультирует хозяев по организационно-правовым вопросам. 

Наталья неоднократно защищала проекты на различных уровнях и получала 
гранты для их реализации. Благодаря таким проектам в 2009 году был открыт 
«Центр бронирования жилья и туризма в Устьянах», единственный в Архангель-
ской области. 

Наталья Викторовна организовала агентство по проведению торжеств «Празд-
ник для души», которое предоставляет услуги населению по проведению и 
оформлению праздников любого формата. Она привлекает к работе подрост-
ков, сотрудничая с Центром занятости населения, и трудоустроила женщину-ин-
валида в качестве оформителя. 
Благодаря своей деятельности Смирнова Наталья Викторовна известна не толь-
ко в районе, но и в области. Территорией ее влияния является весь Устьянский и 
Вельский район. 
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Муниципальное образование «Покшеньгское» – самое маленькое в Пинежском 
районе. В состав поселения входит пять деревень, общая численность населе-
ния чуть больше пятисот человек. Деревни удалены от райцентра на 10-30 кило-
метров, районный центр Карпогоры видно из окна администрации муниципали-
тета, но населенные пункты считаются труднодоступными потому, что находятся 
на противоположном берегу реки Пинеги по отношению к центру района. Да и 
дороги в Пинежском районе оставляют желать лучшего. 

Многие годы деревни покидают молодые люди, дома стареют, население тоже. 
Разрушено сельское хозяйство, люди, чтобы заработать, устраиваются в трудо-
вые коллективы Карпогор, на селе работы нет. Но те, кто остались в деревнях, 
не захотели мириться со сложившейся ситуацией. 
На общем собрании граждан деревни Лохново по инициативе жителей было 
принято решение создать ТОС. Руководителем выбрали Сумкину Ирину Ильи-
ничну. Ирина Ильинична всегда отличалась трудолюбием. Невзирая на боль-
шую занятость она принялась за общественную работу.
ТОС назвали «Рассвет», как говорит сама Ирина Ильинична, когда так называ-
ли, думали, что может «рассветет» и деревня. 

Победитель в номинации 
«За реализацию сложных 

инфраструктурных проектов» 

Сумкина Ирина Ильинична, 
председатель ТОС «Рассвет», 
Пинежский район
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В первую очередь тосовцы решили прибрать деревню и обезопасить себя в 
противопожарном плане. В 2012 году переоборудовали здание опустевшей 
школы в гараж для пожарной машины. Написали проект, выиграли конкурс на 
150 тысяч рублей и принялись за работу. 

Ирина Ильинична сумела организовать более 80 субботников в процессе про-
ведения работ по переоборудованию. 120 человек проживает в деревне Лохно-
во. Это и старики, и дети, и трудоспособное население. 40 человек трудились, 
реализуя проект. Огромная заслуга Ирины Ильиничны в том, что она сумела 
объединить жителей. Покшеньга известна в районе тем, что в ней живут нерав-
нодушные люди, но ведь еще каких-то два года назад никто не хотел задумы-
ваться над тем, что делать для себя должны сами, благодетель не придет. 
Основная работа Ирины Ильиничны заключалась в том, чтобы объяснить сло-
вами, показать на собственном примере, что ТОС – это не группа людей, вы-
бранных на собрании, а вся деревня, каждый житель. Терпеливо объясняла 
каждому, что все, что делается, делается для каждого жителя. 

За полгода гараж был сделан. Пожарная машина, принадлежащая муниципа-
литету, всегда стоявшая на улице, а потому многие месяцы не была способна 
выйти на пожары (что нередко случается), при том, что ближайшая пожарная 
часть находится в Карпогорах, а значит за рекой, и в распуту не способна прий-
ти на вызов, теперь стоит под крышей, в теплом боксе, и в любое время прикре-
пленный к ней водитель может приехать к месту происшествия. 
2013 год начался с того, что Ирина Ильинична задумала совместно с руководи-
телем ТОС соседней деревни Кобелево и администрацией МО «Покшеньгское» 
строить подвесной мост через реку Покшеньга, чтобы населению легче было 
попадать из одной деревни в другую. 
Административный центр муниципального образования находится в деревне 
Кобелево, а значит там – почта, сельский совет. В Кобелево находится Пок-
шеньгская школа, а река Покшеньга всегда была труднопреодолимым препят-
ствием и для детей, и для взрослых. 
Начались работы по проектированию, написанию нового проекта. Съездили в 
населенные пункты, где уже были такие мосты, посмотрели, посоветовались 
и написали два проекта. Каждый проект был профинансирован на сумму 250 
тысяч рублей. Пришла весна, начались работы. Конечно, мост построили, в 
этом не сомневался никто: ни жители, ни администрация поселения, ни адми-
нистрация района. 
На сегодняшний момент в деревне Лохново действует профессиональный пост 
пожарной охраны. А в честь открытия движения по вновь построенному мосту 
было организовано большое мероприятие с приглашением гостей и жителей 
всех деревень муниципалитета. 
Ирина Ильинична, работая руководителем ТОС два года, сумела так проявить 
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и зарекомендовать себя, что все жители деревни, а самое главное, всегда всем 
недовольные мужики сами уже звонят ей и интересуются, когда выходить на 
субботник. 

В 2014 году Ирина Ильинична была признана общественным лидером года в 
рамках фестиваля социальных достижений, проводимого администрацией 
муниципального образования «Пинежский муниципальный район». ТОС «Рас-
свет» имеет награды районного и областного уровня. Люди верят в своего ру-
ководителя. 

В 2014 году в Покшеньге хотели закрыть школу. Был предпринят ряд действий 
для того, чтобы этого не случилось. Ирина Ильинична совместно с руководите-
лем ТОС деревни Кобелево на сессии районного собрания депутатов отстаива-
ла необходимость сохранения Покшеньгской школы. 
Была весна, лед на реке Пинеге уже стаивал, транспортная переправа пере-
стала действовать, а ехать надо. Мужчины с утра пораньше съездили до речки, 
проложили более-менее безопасный маршрут, доставили Ирину Ильиничну до 
реки, переправили за реку и сказали: «Поезжай, Ира, воюй, у тебя получится». 
И получилось! Школа в Покшеньге будет работать дальше.

Работы проведено много. Это и ежегодные субботники по уборке террито-
рии, и строительство автобусных остановок, и установка дорожных знаков, 
и ремонты участков дороги по деревне, и уборка деревенского кладбища, и 
организация вывоза ТБО, и поездки на различные мероприятия в районный 
и областные центры. Но самое главное то, что неравнодушный человек Ирина 
Ильинична разбудила интерес к жизни у населения целой деревни, веру в то, 
что пусть не лучше всех жить можно, но не хуже – это точно, несмотря на то, 
что деревня труднодоступна, малонаселена. Деревня сейчас стала интересна 
многим и даже за пределами района. 
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Галина Степановна Устинова – староста деревни Чамово, член женсовета, актив-
ный участник художественной самодеятельности, общественный лидер, явля-
лась депутатом первого созыва муниципального Совета МО «Шидровское».

Галина Степановна – отзывчивая, энергичная, жизнелюбивая женщина. Это она, 
являясь депутатом муниципального Совета МО, впервые в 2007 году возглавила 
территориальное общественное самоуправление «Чамово» и реализовала про-
ект «Цивилизованная деревня – это возможно». В результате реализации проек-
та на территории появилась детская площадка, были убраны ветхие постройки, 
сделаны новые изгороди, покрашены фасады домов. 
Ежегодно проходят воскресники по уборке деревни и местного кладбища. В 2011 
году сделан пожарный водоем у реки Лудига. В октябре 2012 жители деревень 
Наволок и Чамово вновь оказали доверие и избрали Галину Степановну депу-
татом муниципального Совета. Галина Степановна проводит большую и нужную 
работу в своём округе. Не перестаешь удивляться оптимизму этой милой женщи-
ны, ее задору, стойкости, самоотдаче, умению всегда держаться на «отлично». 

Устинова Галина Степановна, 
общественный лидер МО «Шидровское», 
Виноградовский район

Победитель в номинации 
«За самоорганизацию 

и умение организовать других»
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Татьяна Николаевна Федорова на протяжении 14 лет со дня образования  
Устьянской районной организации ВОИ в 2000 году, являлась ее председате-
лем. Также она была членом президиума Союза общественных организаций 
инвалидов Архангельской области, членом президиума Правления Архангель-
ской областной организации Всероссийского общества инвалидов, на муници-
пальном уровне входила в состав нескольких общественных советов, создан-
ных при разных учреждениях МО «Устьянский муниципальный район».

Под ее непосредственным руководством в 12-ти из 16-ти МО «Устьянский му-
ниципальный район» созданы и действуют первичные организации ВОИ, для 
выявления лучших, начиная с 2005 года, проводится смотр-конкурс работ пер-
вичных организаций.
С 2004 года сильным направлением ее деятельности являлась проектная дея-
тельность. За 9 лет реализовано 25 социально значимых проектов районного, 
регионального и федерального уровней, автором и руководителем которых 
являлась Татьяна Николаевна. 

Фёдорова Татьяна Николаевна, 
председатель Устьянской районной организации 
Всероссийского общества инвалидов, 
Устьянский район

Победитель в номинации 
«За личную ответственность 

и готовность помочь тем, 
кому трудно» 
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Благодаря проектной деятельности, организация смогла добиться реальных 
достижений в разных направлениях деятельности организации. А именно 
укрепить и расширить материально–техническую базу, объединить группу 
молодых инвалидов в «Лидерское движение», оказать организационно-прак-
тическую помощь в содействии самозанятости, развить новое направление 
спортивного движения – велотуризм, создать новые рабочие места на базе 
творческой мастерской «Берестяночка», начать (апрель 2010 года) предпри-
нимательскую деятельность по оказанию типографских услуг населению, за-
няться издательской деятельностью.

Эта женщина была в постоянном поиске новых направлений деятельно-
сти, являлась инициатором и тренером семинаров, проводимых для актива 
Устьянской районной организации ВОИ (с 2005 года) и председателей район-
ных организаций ВОИ Архангельской области (с 2010 года). 

Татьяна Николаевна активно использовала все «рычаги» взаимодействия с 
социальными службами, руководителями учреждений и организаций, биз-
несом и СМИ. Организационно-практическую помощь люди с инвалидностью 
получают через проектную деятельность, обучающие семинары, круглые 
столы, целенаправленно содействует людям с инвалидностью в получении 
информации самой разной направленности; в сопровождении молодых лю-
дей с инвалидностью по получению профессионального образования; в тру-
доустройстве и самозанятости (собственное дело открыли 7 человек, члены 
организации).

Своей деятельностью и своим личным примером Татьяна Николаевна сумела 
добиться разительных перемен по отношению как к самой общественной ор-
ганизации инвалидов, так и к людям с инвалидностью в целом.
Татьяна Николаевна была не только профессиональным и креативным руко-
водителем, но и хорошим специалистом по ведению бухгалтерского учета, 
активно внедряла практику прозрачности и подотчетности перед обществом, 
что способствовало повышению доверия к ее деятельности.

Только за период 2013 года она приняла активное участие в работе координа-
ционного совета по делам инвалидов при Губернаторе Архангельской обла-
сти по теме «Вопросы взаимодействия организаций инвалидов, социальных 
служб в целях социальной реабилитации и интеграции инвалидов»; кругло-
го стола с немецкими коллегами, где рассказала о новом печатном издании 
межрайонной газете общественных организаций ВОИ Архангельской обла-
сти «Инвалид Севера» и поделилась успехами и трудностями в ее издании. 
Международной конференции «Опыт Норвегии, Германии и России в созда-
нии доступной среды для людей инвалидностью», (г. Архангельск), круглого 
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стола «Формирование толерантного отношения к инвалидам в Российской 
Федерации: опыт и перспективы реализации региональных и общероссий-
ских информационно-просветительских программ» (Общественная палата 
РФ, г. Москва), Общероссийского Гражданского Форума (г. Москва) и третьего 
Северного Гражданского Конгресса «Содействие развитию институтов граж-
данского общества» (г. Архангельск). 

Она постоянно делилась с коллегами ВОИ наработанным опытом, и с каждым 
годом география распространения ее опыта расширялась. Как результат ее 
руководства, Устьянская районная организация ВОИ, начиная с 2007 года, – 
признанный лидер среди районных организаций ВОИ по Северо-Западному 
федеральному округу. В настоящее время организация, которой руководила 
Татьяна Николаевна, выдвинута на соискание региональной общественной 
награды Архангельской области «Достояние севера» в номинации «Предпри-
ятие непроизводственной сферы».
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В марте 2012 г. Константин Алексеевич Фирсов решил объединить жителей 
своего дома и создать ТСЖ, с этого времени началась активная работа по 
благоустройству территории. Дел оказалось очень много: не было ни детской 
площадки, ни места, где можно было бы отдохнуть, ни парковочных мест для 
автотранспорта. Поэтому было принято решение максимально задействовать 
и облагородить придомовую территорию.

В апреле 2012 года, Константин Алексеевич и местные активисты разбили при-
домовую территорию на зоны: определили, где будет детская площадка, зона 
отдыха и парковочные места для автомобилистов. Два заброшенных пустыря 
отдали водителям, которые на собственные средства привели территорию в 
порядок. В мае 2012-го были проведены субботники по очистке территории от 
мусора и кустов. Сначала обустроили детскую площадку для детей и их роди-
телей, затем зону отдыха для дедушек и бабушек, где можно посидеть и отдох-
нуть, установили новые сушилки для белья, оборудовали парковочные места 

Победитель в номинации 
«За умение организовать 

городских жителей»

Фирсов Константин Алексеевич, 
председатель ТОС № 9 «Тройка», 
г. Котлас
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для автомашин, светодиодные светильники. После всех выполненных работ 
жители дома поняли, что если самим взяться – можно сделать все. 
Узнав о таких успехах соседей, к Константину Алексеевичу стали обращаться 
жители двух ближайших домов с просьбой помочь и им навести порядок. В сен-
тябре 2012 года придомовые территории трех домов объединились, и ТОС № 9 
«Тройка» был зарегистрирован. ТОС охватил 395 квартир и более 1000 чело-
век, проживающих в них. 

Новый ТОС принял участие в конкурсе «Котлас – территория развития» и занял 
второе место. В апреле и мае жители домов провели несколько субботников 
по уборке территории, было собрано и вывезено пять машин мусора. Большую 
часть дворовой территории решили отдать детям, а пустыри предложили води-
телям, чтобы обустроить их под парковочные места. 

В июне на территории ТОСа, благодаря работе жителей домов, были сделаны 
пешеходные тротуары на площадку для праздников, изготовлены и установле-
ны леерное ограждение детского городка, хлопалки, декоративные светофо-
ры со знаками «пешеходный переход», сданы в эксплуатацию 47 парковочных 
мест и гостевая стоянка на 12 машин.
 
В июле на территории ТОСа установили детско-спортивный комплекс, который 
пользуется большим спросом у детей. Добились от хозяина близлежащего ма-
газина, чтобы был убран с придомовой территории мясной ларек, не соответ-
ствующий санитарным нормам. Было достигнуто соглашение с администраци-
ей МО «Котлас» на перекрытие сквозного проезда такси и постороннего ав-
тотранспорта, изготовлены и установлены специальные конструкции – легко 
раскрываемые распашные ворота для проезда пожарных машин и машин МЧС. 
Жители дома стали спать спокойней и перестали бояться за своих детей и вну-
ков, которые могли попасть под колеса машин, выходя из подъездов дома.

Константин Алексеевич работает председателем ТОС не так давно, но резуль-
таты работы наглядно свидетельствуют о том, что невозможного для неравно-
душных людей нет. Он смог объединить большую часть проживающих на терри-
тории ТОСа людей и заставить их поверить в свои силы. 
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В мае 2014 года ТОС «Остафьев Холм» отметил свой 5-летний юбилей. Пять лет 
непростой, но продуктивной деятельности, нацеленной на благо всей дерев-
ни. Результаты на лицо – реализованы проекты, многие из которых казались 
когда-то неосуществимыми. Достижения ТОСа – это достижения людей, объе-
диненных общими целями, стремлением делать жизнь в своей деревне лучше, 
интереснее, комфортнее. Каждый член ТОС вносит свой посильный вклад в 
общее дело, поэтому сложно выделить кого-то одного из команды. Но, согла-
сятся все односельчане, особенно стоить отметить Александра Ивановича Ще-
голихина. Говоря о нем, нельзя обойти стороной проекты и достижения ТОСа в 
целом, поэтому коротко расскажем о некоторых из них.

В 2009 году реализовался проект «Дом молодого специалиста», в котором Алек-
сандр Иванович принимал активное участие. Проект был инициирован в целях 
решения вопроса обеспечения специалистами местной школы.
Пустующее здание бывшей конторы совхоза «Тепловский» переоборудовали в 
гостевой дом, отремонтировали и подготовили для приезжих три жилые комна-
ты. Кроме того, в этом же здании решением членов ТОС создан музей «А у нас 

Победитель в номинации 
«За реализацию сложных 

инфраструктурных проектов» 

Щеголихин Александр Иванович, 
активист ТОС «Остафьев Холм», 
Пинежский район
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на Покшеньге». Кропотливый совместный труд принес свои плоды – помещения 
были освобождены от гор мусора и старого хлама, скопившегося здесь за годы; 
приведены в порядок полы и потолки, отремонтированы печи, со стен сняты слои 
обоев и штукатурки – помещение приобрело вид новой крестьянской избы. В 
музее организована постоянная экспозиция «Деревенская изба» и выставочный 
зал, в котором с начала его работы были организованы уже 6 выставок. Алек-
сандр Иванович участвует в создании каждой экспозиции. Монтаж выставочно-
го оборудования, освещения – все это ложится на его плечи. Музей пользуется 
большой популярностью в районе. Его посетило более 1500 человек не только из 
района и области, но и из других городов России. 

В 2010 году жители деревни на собрании граждан подняли вопрос о необходи-
мости ремонта колодцев в деревнях на территории ТОС. Александр Иванович 
активно участвовал в разработке и реализации проекта «Где в деревне воды на-
питься». Ремонтом колодцев жители деревень занимались в течение нескольких 
лет. На 1 июля 2013 года было отремонтировано 10 колодцев в деревнях Крас-
ное и Кобелево. И здесь постоянным участником является Александр Иванович, 
практически не пропуская субботников, он умеет не только качественно, со зна-
нием дела выполнить любую работу, но и объединяет людей вокруг себя. 

Большой проблемой на селе является качество проезжих дорог как внутри по-
селения, так и межпосленческих, поэтому Совет ТОСа принял решение разрабо-
тать новый проект. Так проект «Не проехать, не пройти», разработанный ТОС при 
участии Александра Ивановича выиграл грант, в результате был отремонтиро-
ван участок дороги Большое Кротово – Руссковера, тем самым жители Пошеньги 
и муниципальных образований «Кеврольское» и «Кушкопальское» получили до-
ступ к железнодорожной станции «Карпогоры – Пассажирская» независимо от 
времени года и погодных условий. 

В 2012 году по инициативе ТОС был проведен ремонт дороги от деревни Кобеле-
во до деревни Красное. При непосредственном участии Александра Ивановича 
было построено 3 мостика в трудно проходимых местах. 

В 2013 году ТОС «Остафьев Холм» вновь участвует в конкурсе проектов «Сель-
ская инициатива», и вновь проект является совместным. Вместе с ТОС «Рассвет» 
деревни Лохново муниципального образования «Покшеньгское» ТОС «Остафьев 
Холм» проводит работы в рамках реализации проекта «Мост через Покшеньгу» 
Усилиями двух ТОС построен подвесной мост через реку Покшеньга, разделяю-
щую населенные пункты муниципального образования «Покшеньгское».  
Разработка проекта, расчет конструкций, смета, характеристика и количество 
материалов – все это рассчитывалось Александром Ивановичем. Он лично 
участвовал в закупке строительных материалов, контролировал качество на 
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каждом этапе строительства. В числе многих односельчан трудился, не жалея 
времени и сил. Многие, кто работал вместе с ним на этом непростом объекте, 
отмечают, что временами «накатывали» сомнения в успехе, но спокойный и уве-
ренный Александр Иванович вселял надежду всей команде. 

Стоит отметить, что односельчане действительно уважают Александра Иванови-
ча за немногословность, неконфликтность, способность своим примером пока-
зать людям, что многое можно сделать своими силами. Скромный, «рукастый», 
интересный собеседник, он стремится помочь своим землякам, к нему идут 
за советом и за помощью. Дети всей деревни обожают дядю Сашу, а взрослые 
уважительно зовут Иваныч. Отремонтирует любую технику, организует музы-
кальное сопровождение деревенских праздников, не останется равнодушным 
к чужим проблемам. Не зря его называют «местным Кулибиным» и «ходячей 
энциклопедией». 

Многие из тех, кто приезжает в гости из разных регионов России, общаясь с ним, 
отмечают «инженерный ум, широкий кругозор и смекалку». А ведь всю жизнь 
Александр Иванович проработал простым связистом, продолжая семейную ди-
настию. За свой труд он отмечен почетными грамотами, имеет удостоверения на 
рационализаторские предложения.
Сейчас Александр Иванович на пенсии, но продолжает активно участвовать в 
жизни родной деревни.
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Более десяти проектов выиграли и реализовали ТОСы под руководством Раисы Ива-
новны. В их реализацию она вовлекла всех своих родных, друзей и просто знакомых.
 
ТОС «Строитель» – 2011 год – «Пешеходная дорожка». 
Было построено 120 метров пешеходной дорожки вдоль дома, который затопляло. 
Жители дома дружно откликнулись и помогли в благоустройстве двора. Все вместе 
бетонировали дорожки к подъездам.
ТОС «Школьный маршрут» – 2011 год – проект «Школьный маршрут». 
На строительство деревянных тротуаров, необходимых для безопасного прохода 
школьников в школу, откликнулись учителя, учащиеся школы, родители, частные 
предприниматели, всего более 60 человек. Пешеходный тротуар в 400 метров был 
построен за семь дней. 
ТОС «Строитель» – 2011 год – «Наша улица». Первоначально к проекту все отнес-
лись скептически, но постепенно народ стал прибывать. Силами жителей улицы 
Судоверфь было построено деревянных тротуаров 700 метров. На субботники вы-
ходили все: и стар, и млад. После реализации проекта жители продолжили благоу-
стройство своего микрорайона: укрепили дорогу, собрали из придорожных канав 
и вывезли 11 машин мусора.
ТОС «Строитель» – 2012 год – проект «Зеленый скверик». Муж Раисы Ивановны сде-
лал и покрасил заготовки для 8 скамеек и заборчика, а она с дочками и соседями 

Победитель в номинации 
«За личный вклад и вклад семьи 

в развитие сообщества» 

Юшкевич Раиса Ивановна, 
председатель ТОС «Северное трёхречье», 
Котласский район
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по дому установила все это на место. Получилось замечательное пространство 
для отдыха во дворе.
ТОС «Северное трехречье» – 2012 год – проект «Нулевая верста». 
После посещения семинаров, познакомившись с опытом работы ТОС, развива-
ющих въездной туризм, у Раисы Ивановны возникла идея организовать ТОС 
на территории своей малой родины. Так в 2012 году был создан ТОС «Северное 
трехречье», членами которого стали неравнодушные, активные жители двух не-
больших деревень Горка Соколья и Горка Береговая. Цель создания ТОС – воз-
рождение и развитие своей малой родины. На высокой горе с прекрасным пано-
рамным обозрением слияния трех рек было принято решение обустроить Парк 
культуры и отдыха «Нулевая верста», так как именно здесь берет свое начало 
красавица-река Северная Двина. 
Был организован отряд ребят-волонтеров из числа друзей дочерей и внучки. 
Они оказали помощь в уборке мусора и вырубке кустов на территории парка и 
на подъезде к реке. Силами участников ТОС был построен безопасный проход на 
гору к смотровой площадке (мостик и лестница), установили две скамеечки для 
отдыхающих. Был разработан макет будущего знака, приобретены его составля-
ющие – три огромных якоря, бетонное кольцо и пятиметровая труба. 
2013 год – проект «Нулевая верста» продолжается. ТОС «Северное трехречье» по-
лучил статус юридического лица и получил очередной грант. 
Был оформлен земельный участок, осуществлено технологическое присоеди-
нение парка к электрическим сетям, установлено помещение для экспозиций и 
мероприятий.

Для развития движения ТОС в поселении были привлечены наиболее активные жи-
тели, Раиса Ивановна помогала им осуществить идеи:
2012 год – проект «Безопасная дорога к искусству», активист ТОС Тропникова Т. А. 
Проект «Чистая улица», активист ТОС Фасхутдинова Н.Н.
2013 год – помощь начинающему председателю ТОС «Новинки» Кудриной Л.И. 
В настоящее время все силы направлены на развитие и благоустройство парка 
«Нулевая верста». С созданием юридического лица статус ТОС сменился, появи-
лось больше забот с документацией, но также появилась и возможность зараба-
тывать на развитие парка во всех направлениях: проводятся экскурсии по музею, 
мастер–классы по плетению поясов, пошиву северных женских, головных убо-
ров, по лоскутному шитью и др. Организован контактный «Живой уголок», дети 
ухаживают за животными. Созданы программы для молодоженов («Свадебные 
приключения»), для школьников («Деревенские забавы»), есть задумки о созда-
нии экологической тропы. Начато строительство помещения для животных. 
Раиса Ивановна является победителем областного конкурса «Лучший активист 
Архангельской области» 2011 год и 2012 год. 
ТОС «Северное трехречье» – победитель областного конкурса «Лучший ТОС Ар-
хангельской области» 2013 год. 



45



46


